



北相木村  
三滝山にて  
三滝山氷まつりが  
開催されました。  
—関連記事10面—



# し ら す

2015.3 vol.162

JA NaganoYatsugatake'Let's Try Us'

Let's Try Us!

太陽の恵みの一番近くに



特集

～「食」と「農」をもっと身近に～

## JA長野八ヶ岳食農教育の取り組み

### 緊急特集 「農協改革の影響!!」

冬季野菜研修会 [農業部]

新春特別号プレゼント企画当選者発表 [企画総務部]

肉牛を育てる女性の集い [農業部]

平成28年度新採用職員募集 [企画総務部]

平成27年度支所懇談会開催のお知らせ [企画総務部]

- ・理事会報告
- ・家庭菜園「シソ」
- ・フォトニュース
- ・我が家のチャイドル
- ・女性部ニュース
- ・やさいをたっぷりおいしくレシピ  
『ごはんせんべい(こねつけ)』



JA長野八ヶ岳



「食」と「農」をもっと身近に

# JA長野八ヶ岳 食農教育の取り組み

JA長野八ヶ岳では、食農教育事業に積極的に取り組んでいます。平成26年度も、子どもたちを中心に、学校菜園での野菜作り、田んぼでの米作りなどの農業体験を通じて、食べ物の大切さや、食を支える農業、環境について楽しく学んでいただきました。

## 平成26年度 食農教育事業の主な取り組み

- 小海小学校での米作り支援
- 管内全小学5年生へ教育情報誌寄贈
- 視察受け入れ、農業体験支援
- 女性部による学校給食への地元食材提供
- 学校教材制作にかがる取材協力など



## 農業体験



三鷹市高山小学校(6/25)



三鷹市高山小学校/レタスの販売(8/24)



慶應義塾中等部(7/13・14)



川上第1小学校(7/25)

## 理事会報告 第12回理事会

開催日 2月26日(木)

開催場所 JA本所会議室

以下の議案について協議し、決定されました。

### 協議事項

#### 第1号議案

平成26年度目的積立金の取崩について  
各支所(川上支所、南相木支所)目的積立金規程に基づく取崩、および会計基準に基づく税効果積立金の取崩について承認されました。規程に沿った取崩を行なう場合は理事会承認事項、目的外取崩の場合は総代会の承認事項となります。

#### 第2号議案

出資金の減額申請について  
出資金減額の申請について承認されました。(出資口数の減少申し出の取り扱いについては、企回総務担当理事委員会にて随時、審議を行なっています。)

#### 第3号議案

平成26年度決算基本姿勢等について  
平成26年度決算事務処理を行なうにあたり、JAとしての基本姿勢等が確認されました。

#### 第4号議案

平成26年度決算見込と剰余金処分計画案について  
1月開催の理事会で基本的方針が決定されましたが、今回、決算見込みに基づき提案された案が確認されました。

#### 第5号議案

平成28年度採用職員募集について  
採用活動強化を目的として早い時期からの学生へのアプローチをするために、平成28年度採用職員の募集について承認されました。

#### 第6号議案

異常例検査指摘事項の回答について  
昨年の12月8日から12日にかけて行なわれた、異常例検査の指摘事項に対する回答について承認されました。

### 報告事項

- ・1月末実績について
- ・平成27年度事業収支計画の状況について
- ・農林年金に係る農業協会の長期前納について
- ・平成26年度職員期末賞与の支給について
- ・第3四半期決算監事監査事後処理報告について
- ・平成27年度内部監査計画について
- ・小海支所・あおぞら建設準備検討委員会の協議結果について
- ・各部よりの報告事項

8/21 ちゃぐりん特別授業



今年も小海小学校の食農教育支援(米づくり)を実施し、本誌7月号フォトニュースにて田植えの様子を紹介しました。その後、児童たちは当番制で水の管理を行ない、9月26日に稲刈りを迎えることができました。8月21日には、教育情報誌「ちゃぐりん」を使った特別授業を実施。11月18日には、同校でお米の収穫祭が行なわれ、JA職員2名が招待されたほか、12月24日には、小海支所の女性部が、調理実習を通じて児童と交流しました。今年1年間の学校田での米づくりを振り返り、小海小学校の児童から感想が寄せられましたので、ご紹介します。

子どもたちの感想

楽しかったお米作り

小海小学校 5年 辻夏乃

私たち5年生は、今年初めてお米作りをしました。苗を植えてから収穫するまで、自分たちで稲を育てました。4月に、田おこしをやりました。5月のはじめには、代かきをしました。はだして田に入って土をよくかきつけてやわらかくしました。その後、田植えをしました。武川さんに植え方を教えていたので、から植えしました。最初は、土がぬるぬるしていて、とても気持ち悪かったです。でも、少ししたらなれました。苗を植えるのは、とてもむずかしかったです。でも、がんばって植えました。だんだんと植えるのが楽しくなりました。

それから、秋まで、毎日当番を決めて水の管理をしました。夏休み中も当番を決めて水の管理をしました。だんだんと稲が成長し、夏休みが終わるころには穂が出ました。秋になり、稲の色が変わり、穂がたれてきたら稲刈りをしました。最初に、わらを7本くらい地面に置いてから、稲刈りがまで稲の根元を刈り取りました。初めはきれいに切れなかったけれど、だんだん慣れてきて、うまく切れるようになりました。サクッと音がして、気持ちよく切れて、とてもおもしろかったです。稲を10たは刈り取ったら、わらでしはって束ねました。なかなかきつく束ねることができずむずかしかったです。

束ねた稲は、はさにかけて干しました。かんそうしたら、脱穀をしました。千歯扱きや足踏み脱穀機を使って脱穀しました。むずかしかったです。たくさんのお米を収穫することができました。

11月に収穫を祝ってもちつきをしてみんなで食べました。とてもおいしかったです。田植えをしてから収穫をするまで、稲を育てるのはとても大変でした。でも、みんなががんばって育てたので、おいしいもち米を作ることができてよかったです。

12/24 女性部交流



10/24 脱穀



9/26 稲刈り



子どもたちの感想

お米作り

小海小学校 5年 新津柊哉

11/18 お米の収穫祭



ぼくたち5年生は、今年お米作りをしました。ぼくは、お米作りは初めての体験でした。4月に田おこしをしました。くわでおこすのは大変でしたが、マメトラを使っておこすのはかたんで楽しかったです。

5月には代かきをしました。はだして土をこねてやわらかくしました。土のかんしょくがぬるぬるとして気持ち悪かったです。

6月に田植えをしました。苗を植えるとき、代かきをしたときは、土のかんしょくが気持ち悪かったけれど、今度は気持ちいいと思いました。

9月までは、当番を決めて水の管理をしました。水を見に行くのがめんどうくさかったけれど、おいしいお米を収穫するためにがんばりました。

9月になり、稲刈りをしました。稲刈りがまの刃は、のこぎりのようにキザキザしていました。勢いよく一気に引くと、サクッと気持ちよく切れて楽しかったです。刈り取った稲は束ねてはさにかけて干しました。

10月には脱穀をしました。千歯扱きや足踏み脱穀機を使って脱穀をしました。ベダルを踏むのがむずかしかったです。けれど楽しかったです。

ぼくは、この1年間お米作りをして、お米作りの大変さがよく分かりました。とてもよい体験ができてよかったです。



【ことわざ豆知識①】

弁慶の泣き所 (べんけいのなきどころ)

弁慶のような強い豪傑でも、そこを蹴られれば泣くほど痛いと言われる急所であるむこうす

# 農協改革の影響!!

## 改革による組合員・地域社会への【影響】

**全体の懸念事項**  
 ●組織変更中心の改革が、政府が目的とする農業所得の増大にどう結びつくのか、農村社会にどのような影響をもたらすのかは、不明  
 ●将来的に信用・共済事業の分離など、協同組合としての総合農協の解体に繋がる恐れ

- 影響**
- 役員要件が見直された場合**
- ▶「原則」の扱いを確認する必要がありますが、販売や経営のプロなど外部の理事が多くなると、組合員による自治（ガバナンス）が崩され、組合員の意思と異なる組織運営がされる可能性が高くなります。
  - ▶地区を中心とした現行の選出方法では、資格要件を満たした理事を選出することが難しくなります。
- 影響**
- 准組合員の事業利用が制限された場合**
- ▶地域のライフラインとしての機能の低下を招くとともに、JA経営に大きな影響が生じる恐れがあります。結果として、組合員の利便性やサービスの質の低下を招き、農業施設の投資等にも影響をあたえとともに、信用・共済事業の分離の恐れがあります。
- 影響**
- 全農が株式会社になった場合**
- ▶独占禁止法の適用となる可能性があります。例えば品質の高い信州ブランドの市場での有利販売といった共同販売ができなくなります。また生産調整なども数量カルテルとしてできなくなる可能性があり、販売物の価格低下が懸念されます。結果として農家所得の増大が見込める保証はありません。

- 組織の変更等**
- JAの組織分割や株式会社化、消費生活協同組合等へ組織変更ができる規定を置く。
- 厚生連**
- 員外利用規制が問題となる場合には、社会医療法人に組織変更ができる規定を置く。
- 影響**
- ▶あくまで組織の意思に基づくものであり、強制されるようなことがないようにすべきです。
- 影響**
- ▶JAの出資持ち分がなくなりJAグループの病院ではなくなる可能性があり、したがって人間ドックなどの組合員特典もなくなる恐れがあります。
  - ▶税制面や今日的ニーズの高い特別養護老人ホーム等を開設・運営することができない等の課題があります。
- 非営利規定の見直し**
- 単位農協が利益を上げ、組合員への還元と将来の投資に充てることを明確にする。（農協法8条）
- 影響**
- ▶事業や活動について組合員が求めることよりも、利益優先の方針となってしまう恐れがあります。

政府は、今通常国会の法案の成立、来年4月からの施行をめざしています。今後決定する法案が、農業者の所得増大と地域の活性化にどのように結びつくのか注視していく必要があります。

昨年6月に閣議決定された規制改革実施計画に基づき、政府は今通常国会に農協法改正法案を提出する予定です。2月10日に農協法改正法案の骨格が閣議決定されるまでの間、JAグループは、組合員の自主的な結集・運営に基づく民間組織であり、組合員の意思に基づき、自らの手で事業・組織改革がすすむよう、政府・与党に働きかけを行ってまいりました。

しかしながら、当初の目的である農業者の所得の増大と地域の活性化にどのように結びつくのかといった明確な改革案は示されませんでした。特に国民の代表ではない一部民間委員による偏った議論(規制改革会議等)が基本となり、組合員や現場の声が十分に反映されない改革案が承認されてきたことは、民主主義の危機ともいえます。改革の方向性がTPPも含めアメリカ経済界の意向に合致していることも解せません。2月12日に行われた安倍総理の施政方針演説では、あらためて農協改革を断行する決意が示されました。しかし、今回の決定による具体的な影響は今後法案が策定される段階で明らかになってくると思いますが、組合員の営農・くらしや地域社会に悪影響を及ぼすことがあってはなりません。

改革の【内容】	JAグループの【現状】
<p><b>単位農協の役員要件の見直し</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>●理事の過半数を原則として認定農業者や農産物販売・経営のプロとすることを求める規定を置く。</li> <li>●理事の選任に当たっては、理事の年齢や性別に著しい偏りが生じないように配慮する旨の規定を置く。</li> </ul>	<p><b>現行の理事会制度</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>●現行、理事の3分の2が正組合員であることが農協法で定められており、組合員の意思を反映した組織運営が実施できています。</li> <li>●その中でも、女性理事や多様な経験のある理事が組合員から選出されています。(女性理事は県内で70名、構成比率14.3%、2014年2月現在)</li> </ul>
<p><b>准組合員制度の見直し</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>●利用実態や農協改革の実行状況の調査を5年間行った上で、慎重に決定する。</li> </ul>	<p><b>准組合員制度</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>●准組合員制度は、農協法制定当時の制度です。現在、長野県内は6割が正組合員、4割が准組合員です。</li> <li>●JAの事業は、農業者だけでなく、地域住民のライフラインとしても重要な役割を果たしています。</li> <li>●准組合員が事業を利用することにより、JA事業の安定化とスケールメリットが発揮され、結果的に正組合員の所得向上につながっています。</li> </ul>
<p><b>全農の株式会社化</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>●全農・経済連について、株式会社に組織変更ができる規定を置く。</li> </ul>	<p><b>全農が果たしている役割</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>●全農は、単位JAではできない、広域での安定した販売・購買事業を実施しています。</li> <li>●生産資材の安定供給と共同販売体制により、産地リレーによる安定生産・安定供給を行い、信州ブランドを確立しています。</li> <li>●JAで行う、ガソリンスタンド・Aコープ・LPガス等、地域のライフラインを維持するJAの事業をバックアップしています。</li> </ul>

**監査制度の見直し**

- 貯金200億円以上の単位JAは、公認会計士による会計監査を受けなければならない。
- JA全国監査機構を外出しし、公認会計士法に基づき、会計と業務監査の両方が可能である監査法人を設立する。
- 単位JAは、新監査法人か、既存の一般監査法人の監査を受けるか選択することとする。JAの負担が増えないよう政府が配慮する。

**中央会制度の見直し**

【都道府県中央会】

- 2019年3月31日までの間に、農協法上の「連合会」へ移行する。
- 業務内容は、経営相談・監査、代表、総合調整を行う。

【全国中央会】

- 2019年3月31日までの間に、一般社団法人へ移行する。
- 代表、総合調整などを行う。

**影響**

- ▶現行制度では、監査情報がJAバンク法に基づく情報提供や監査と一体となった経営指導に活用され破たん未然防止が機能していますが、今後はそのような機能を維持できなくなる可能性があります。
- ▶新たな制度移行にあたり各JAからの新たな負担なく監査を行えるよう具体的な運用を注視する必要があります。

**影響**

- ▶現行の農協法では、行政庁に対する建議が可能ですが、組合員の願いを実現するための農業施策・予算確保等政策提案・実現機能が低下する恐れがあります。
- ▶新農政の推進などにおいて、全国と各都道府県が一体となった取組みが困難となる可能性があります。

**JA長野県グループの決意** 総合事業の展開により、持続可能な農業の実現と組合員である農業者や地域住民が一体となった豊かで暮らしやすい地域社会を実現していくため、地域に根ざした協同組合として、自らの改革に総力を挙げて挑戦します。

農業部

## 冬季野菜研修会

JA長野八ヶ岳は2月19日、南牧村の野辺山基幹集落センターにおいて野菜専門委員会、青年部、女性部から105名が出席し、平成26年度の冬季野菜研修会を開催しました。



JA井出専務は開会にあたり、「今年度は全国的に野菜の作柄が不良であったが、ハクサイの適正生産など生産者の努力により、シーズンを通してほぼ安定的な価格形成がされ、売上金額は合併以降最高となった。生産コストの上昇など課題はあるが、来年度も生産者の所得確保に向け事業を進めていきたい。また、今後の農業を左右するTPP交渉の行方は不透明であり、また、政府が正論として唱える農協改革による『地方創生』も、全中を中心とした農協改革で、農家所得の向上にどう結び付くのか、誰のための改革なのか、まっ

たく理解できない改革案だ。JA本来の目的である農家所得の確保増大、地方の活性化に向け、役員一丸となって事業を進めていきたい」とあいさつしました。

研修会では、昨年6月にJA管内5町村の生産者300戸を対象に、滋賀医科大学社会医学講座衛生学部門が実施した『高原野菜栽培農家における健康と農業負担調査』について、同大学の埜田和史准教授から調査結果の報告がありました。

当JA管内で生産される野菜はレタス・ハクサイが中心です。同部門の研究室では、職場の安全衛生問題を中心的な研究対象としており、農業実習した学生からの「重量野菜は収穫作業時の身体的な負担が大きかった」という感想を受け、調査の協力を当JAに依頼し、アンケートと検査機装着での



### JA長野八ヶ岳 広報誌「レタス」 新春特別号

## 今年もたくさんのご応募ありがとうございました プレゼント企画 当選者発表!!



広報誌「レタス」新春特別号において実施したプレゼント企画に、管内の多くの皆さまからご応募いただきありがとうございました。2月6日、常勤役員により抽選した結果、次の皆さまが当選されました。おめでとうございます。

A賞

5名様

### 信州和牛サーロインステーキ

【小海支所】篠原一博さん【野辺山支所】吉澤敏一さん  
【川上支所】原力さん/由井龍雄さん/由井稔恵さん



B賞

10名様

### JAまごころ商品券3,000円分

【小海支所】小池法良さん/新津公雄さん【小海駅前支所】竹内三代子さん  
【北相木支所】水間昭さん【川上支所】穂阪作平さん  
【南牧支所】横森さち子さん/高見澤辰雄さん/吉澤春美さん  
【南相木支所】中島ケサ子さん【野辺山支所】佐々木摂さん



C賞

20名様

### ヤツレン乳製品詰め合わせ

【小海支所】篠原秀一さん/篠原典也さん/井出紀久子さん/篠原章彦さん  
【小海駅前支所】新津美智子さん/松本あや子さん【北相木支所】坂本ケサ子さん/新津みつえさん  
【川上支所】油井亮吉さん/由井裕美子さん/伊藤喜志子さん/鶴田英弘さん  
【南牧支所】菊池久登さん/中嶋玉子さん/井出洪江さん/津金武幸さん  
【南相木支所】依田くめよさん/田村庸広さん/菊原公男さん【野辺山支所】小山恵市さん



なお、併せて実施しましたアンケートでは、広報誌「レタス」をはじめ、JAの各事業に対する貴重なご意見を多数お寄せいただきありがとうございました。今後の広報活動に反映させていただきます。これからも広報誌「レタス」をよろしく願っています。  
★レシピコーナーは助かっている。2品くらい掲載してもらえるとうれしい。→女性部の皆さまにアイデアを寄せていただいているコーナーです。昨年の12月号で100本となり、レシピ集の発行が決まりました。★管内の子どもたちが出演したCMを見たかった。→3月2日からインターネット上でも公開されました。JA長野県ポータルサイト「いいJA!信州」からご覧いただけます。★ホームページを充実させてほしい。→4月1日のリニューアル公開を目前に現在準備中です。4月号で特集しますのでご期待ください。★その他「字を大きくしてほしい」「JA自己改革についてもっとアピールすべき」といったご意見や、「健康や福祉に関するコーナー」「人」にスポットをあてたコーナー（若手や女性生産者や、元気な高齢者の話題など）「子どもが興味を持てるコーナー」「理事の紹介コーナー」などの新設コーナーの要望がありました。

データ取りが行なわれました。

調査結果では、農家に共通する健康問題に「腰痛」と「ひざ痛」をあげ、一連の農作業の中で頻繁に出現する「立って前かがみ」「ひざ立ち」「しゃがんでいる」といった姿勢に原因がある」と報告され、すでに持病となつてしまった腰痛やひざ痛が、収穫最盛期には悪化する恐れもあると指摘もありました。

腰痛、ひざ痛の予防対策として、腰やひざが少しでも楽になる作業方

## 肉牛を育てる女性の集い

農業部

1月29日、千曲市においてJA全農長野の主催で「肉牛を育てる女性の集い」が開催され、JA長野八ヶ岳からも女性生産者が参加しました。

40年続いているこの集いに、今年 は県内各地から肉牛の繁殖や肥育を手掛ける女性生産者ら50名が参加。研修会では、全国的に素牛が減少していることを背景に国や県が推進している受精卵移植による和子牛の飼育法を学び、また、ピアノ、バイオリン演奏に合わせて皆で合唱するなどして盛り上がりました。

普段は家畜市場で顔を合わせることはあっても、防疫への配慮などが

法、作業姿勢の工夫や、作業内容に合った体の手入れとして、ストレッチや農閑期の体操などが提案されると、「長く農業を続けていくためにも、体のケアにしっかりと取り組みたい」と、メモをとる出席者の姿が多く見られました。

落語家の桂三風さんによる講演も行なわれ、「農といえる日本」と題し参加型落語を披露。会場は出席者の笑い声に包まれ、大いに盛り上がりしました。

ら、交流の機会が少ない皆さまですが、この集いで和気あいあいと交流し、やりがいや 経営の悩み、苦労を語り合いながら親睦を深め、仲間との絆を経営意欲につなげていきました。



企画総務部

平成27年度

## 支所懇談会開催のお知らせ

皆さまからのご意見・ご要望を、これからのJA運営に役立てるため、下記の日程で平成27年度の支所懇談会を開催いたします。多くの皆さまのご出席をお願いいたします。

### 開催日程

開催日	開催時間	支所	地区	会場
4月6日 (月)	AM 9:30	川上	全地区	川上支所会議室南
	PM 1:30	南牧	全地区	南牧支所会議室
4月7日 (火)	AM 9:30	小海	全地区	あおぞらホール
	PM 1:30	北相木	全地区	北相木村公民館
4月9日 (木)	AM 9:30	南相木	全地区	南相木支所会議室
	PM 1:30	野辺山	全地区	野辺山基幹集落センター

### 懇談事項

- 平成26年度事業概況および決算報告について
- 平成27年度事業計画(案)について
- 支所固有事項
- JAに対する要望など意見交換

## 平成28年度 新採用職員募集

長野八ヶ岳農業協同組合では、平成28年度の新規採用職員を下記により募集いたします。

### ●募集内容

- ① 一般職員 若干名
- ② 営農指導員 若干名
- ③ 畜産授精師 1名
- ④ 自動車整備士 1名

### ●応募資格

- 大学、短期大学、専門学校卒業または卒業見込の者 (20歳～25歳 平成28年4月1日現在)
- 営農指導員にあつては農業関係の学校卒業または卒業見込の者
- 畜産授精師にあつては資格保持者(または取得見込者)
- 自動車整備士にあつては二級自動車整備士資格保持者(または取得見込者)
- 通勤可能者

### ●採用日程

- 募集期間 平成27年8月上旬～8月末
- 筆記試験 平成27年9月中旬～下旬
- 面接試験 平成27年10月上旬～中旬 ※筆記試験合格者
- 採用内定 平成27年10月下旬
- 採用予定 平成28年4月1日 ※事前研修あり



詳細は、本所総務経理課(0267-91-1101)までお問い合わせください。

【こゝろや豆知識③】

青雲の志 (せいうんのこころざし)

自分を磨き、徳を積んで、立派な人間になろうとする若者の志のことをいう。青雲とは、



— 農業部 企画振興課 —

参照:日本文芸社 はじめての野菜づくり

春に種をまいて適宜収穫し、秋に花が咲いてタネを結び、冬前に寒さで枯れる「春まき一年草」として扱うのが一般的です。また、害虫に気を付ければ初心者でも育てやすいです。

## 1 種まき

4月暖かくなってきてから直播またはポットに播種します。

直播の場合は、種まきの2週間前に石灰100g/m<sup>2</sup>を、1週間前には対比2kg/m<sup>2</sup>と化成肥料100g/m<sup>2</sup>を散布し、よく耕しましょう。幅60cm、高さ10cmの畝を立て、株間15cm~20cm、7~8粒ずつの点播きにします。

ポットに播種し育苗してから移植する場合は、5~6粒ずつ播き、6月中旬に、株間20cmで植えます。

## 2 収穫

草丈が30~40cmに成長したら収穫できます。柔らかい葉を必要な分、摘み取っていきましょう。

摘み取った葉のつけ根から、わき芽がのびてきます。青ジソの場合「分枝性」がよいので、わき芽をどんどん伸ばして収穫量を増やすことができます。

肥料切れを起こすと葉が小さくなるので収穫し始めたら1ヵ月に1~2回、化成肥料60g/m<sup>2</sup>を株元に散布しましょう。穂ジソを利用する場合は、ひとつの穂の3分の1が開花した頃に収穫します。

- コンテナ栽培にも向いているので手軽に栽培できます。
- 豊富な栄養素をもつシソは、薬味や天ぷらなどの定番の食べ方以外にも餃子の具に練りこんだり、チーズを巻いて油で揚げて食べてもおいしいです。

農協観光

## 善光寺御開帳と戸隠神社 両参りの旅

■旅行期日：①4月23日(木) ②4月24日(金) ③5月27日(水) ④5月28日(木)

■旅行代金：お一人様 **8,800円**

■募集人員：各45名様(最少催行人員各30名様) ※添乗員同行いたします

■発着場所：南牧支所・小海支所

■旅行行程：管内→高速道→式年大祭(※4/26~) 戸隠神社中社

→戸隠そばの昼食→善光寺内陣参拝

→大本願宝物館→釈迦堂

→参道でのお買い物→高速道→管内

■申込締切：各出発日の10日前※JA佐久浅間との合同プラン

■食事条件：昼1回

ご開帳仏をより近くで参拝。善光寺大本願住職の尼公上人様にお会いしてお言葉を頂戴します。



※イラストはイメージです

詳しい旅行条件を説明した書面をお渡しいたしますので、事前にご確認のうえ、お申し込みください。

株式会社農協観光 佐久営業支店 TEL.0267-66-3951 FAX.0267-65-7039

# 絆

組合員・職員対談  
～ vol.27 ～

南相木支所の組合員で農業を営む菊原さんですが、ご自身の農業への取り組みについてお話を聞かせてください。

もともと県外の情報処理会社に勤めていました。26歳の時に実家の農業を継ぐために仕事を辞め、南相木村に帰ってきました。村役場の職員として働くこととなり、実家の農業も土日の手伝いとどまっていた。父親が野菜を作る姿や、その野菜は私自身認める存在だったので、20年の節目として昨年の春に役場を退職し、本格的に農業を始めました。就農してまだ1年ですが、とても楽しい1年間でした。父親の考えを理解し、10年後には自分が経営者になれるように頑張っています。

昨年の作付けは、ハクサイとサニーレタスで4町歩です。ここ最近の南相木産ハクサイは市場やスーパーからの評価も高く、需要も増えている状況ですが、そこには、ある工夫があります。土に体力をつけ、元気な野菜が育つようにと進めてきた生産者でつくる「プライド」グループでの取り組みです。グループ内でも、互いに切

## 野菜ソムリエの資格に挑戦 畑から食卓までの架け橋に



ゲスト  
南相木支所組合員  
菊原 秀長(きくはら ひでひさ)さん  
南相木村第八田屋



インタビュアー  
南相木支所営農センター  
岡部 康寿

磋琢磨し、良質な野菜の生産を第一に日々努めています。  
**趣味を教えてください。**

趣味はこれと言ってありませんが、しいて言えば「資格」を取ることです。農業という職業は、1～2月にわりと自分の時間を持つことができます。昨年は大型二種とけん引免許を取りましたが、今年は今野菜ソムリエに挑戦します。ご存知の方も多いかと思いますが、最近では著名人の有資格者も多く、料理や食育の番組でも活躍されています。野菜ソムリエには、野菜の魅力や伝えるために、様々な知識を身につけることが必要です。例えば、目利きや保存方法、栄養価や料理方法などの知識です。



### 対談を終えて…



●南相木支所の営農センターで販売担当として5年目の岡部さん。私たち生産者にとって「良き相棒」です。春先から販売推進会議など、JAの担当者を代表して市場との調整など苦労されていると思いますが、優位販売につながるよう今後もよろしくお願いします。とても頼りにしています。(菊原さん)

●昨年より本格的に就農した秀長さん。農業の基本である「土づくり」を真剣に考え、高品質の野菜を作りたい思いや、JAの販売への期待が伝わってきました。また、現在、南相木村消防団の分団長や体育指導員等ボランティア活動にも積極的に取り組み、地域に貢献している姿が印象的で私も見習わなければと感じました。今回はお忙しいなか、ありがとうございました(岡部)

野菜が食卓に並ぶまでには多くの人の手での関わりがあることなど、資格を通じて畑から食卓までの架け橋になればいいなあと思います。資格は3段階あり、まずは初級となる「ジュニア野菜ソムリエコース」の受験になります。講座を受けながら楽しみたいと思います。そして、この肩書をもって消費者の皆さまとふれ合う機会が持てれば嬉しいですね(笑)

**今後の農業への抱負やJAへ期待することなどありましたら聞かせてください。**

JAと生産者には「生産者あつてのJA」「JAあつての生産者」という持ちつ持たれつの関係があると思います。JAと協力しながら一緒に成長していきたいと思えます。

自分の人生は成り行きまかせかもしれませんが、また春からの野菜作りが今から楽しみです。毎年こういう気持ちでシーズンを迎えたいですね。そして質の良い野菜を安定的に出荷できるようにしたいです。

### 【ことわざ豆知識④】

紺屋の白袴 (こうやのしろばか)

布を染める職人の紺屋が白い袴をはいて仕事をしていることを皮肉って、他人のことが

北相木支所



2/15  
第32回三滝山氷まつり

北相木村の三滝山において、第32回三滝山氷まつりが開催されました。昨年は記録的な大雪に見舞われ中止となりましたが、今年は十分な冷え込みが続き巨大な氷柱をみる事ができました。三滝山駐車場特設会場では、氷龍太鼓・子龍太鼓披露や地元グループによる演奏や踊りなどが披露されたほか、餅つき大会等も催され、村内外から訪れた多くの来場者で賑わいました。

川上支所



野菜洗浄施設 外回り拡張工事

村保育園の移転計画を受け、野菜洗浄施設の西側のJA寮と土壌検査室の建物が取り壊され、洗浄施設のコンテナ置き場も狭くなるため、東側と北側を拡張しました。現在は雪のため工事は中断されていますが、今年度の利用開始までに、整備は完了する予定です。春から跡地に保育園の建設工事が始まります。施設利用時には、通行等にご注意をお願いします。

南牧支所



2/13  
第80回南牧支所ゴルフ大会

第80回南牧支所ゴルフ大会が、群馬県の関越ハイランドゴルフクラブで開催されました。今回は2年に1度開催される県外遠征大会です。遠征大会は参加者が少なくなりがちですが、17名の参加をいただきました。当日は晴れていたものの風が強く、少し肌寒い天候でしたが、皆さま楽しく親睦を図ることができたようです。  
(写真右:優勝した菊池さん)

★結果	※敬称略
優勝	菊池 愛永
準優勝	津金 一成 (バスクロ)
第3位	高見沢信雄
シニア優勝	横森 仁徳



いろんな支所のイベントを写真で紹介するよ!



Photo News  
フォトニュース

南相木支所



2/16~2/17  
青年部 冬季視察研修

南相木支所青年部では、恒例の冬季視察研修を行ないました。場所は栃木県の吉澤石灰工業(株)で、石灰や炭苦土の採掘と製品加工を行っており、参加者自身も実際に使用している肥料の製造工程を見学しました。同社の採掘場では、石灰の原料となる石灰石、ドロマイトの埋蔵量が百年先まで充分あるとのことで、生産者にとっては今後も安心して土壌改良ができます。春からの野菜生産意欲につながる有意義な研修となりました。

野辺山支所



1/13~15  
青年部 京都神戸視察

1月13~15日の日程で野辺山青年部では京都・神戸への視察を実施しました。13日は、京都市のタキイ種苗本社にて研修会及び品質管理施設の見学。14日は神果神戸青果にて担当者との意見交換会。15日は早朝から神果の土場を見学し、迫力あるセリの現場を目の当たりにしました。帰りの車内では、野菜生産について活発な意見交換も行なわれ、今年度に向けて改めて生産意欲が刺激された視察となりました。



しっかり者ですが実は甘えん坊だという優奈ちゃんは、お母さんの家事の手伝いをしていて料理が好きになりました。得意料理はアップルパイです。た。得意料理はアップルパイです。「おじいちゃんを作ってくれた煮物が大好き！」という獅苑くんは、ミニカ大好き！という獅苑くんは、ミニカ一遊びをしながらトミカの歌を全部歌えます。柚蘭ちゃんはリズム遊びがお気に入り。曲が流れると体を動かしたり歌を歌ったりと、いつも家族を楽しませてくれています。優奈ちゃん、獅苑くん、柚蘭ちゃん ありがとう。



ゆら 柚蘭ちゃん (1歳)      ゆな 優奈ちゃん (8歳)      しおん 獅苑くん (3歳)

★好きな食べ物は？  
メロン(優奈ちゃん)  
煮物(獅苑くん)  
カレー(柚蘭ちゃん)

★好きなテレビ番組は？  
妖怪ウォッチ(優奈ちゃん)  
仮面ライダーライブ(獅苑くん)  
いないいないばあっ!(柚蘭ちゃん)

★好きなことは？  
妖怪ウォッチのゲーム(優奈ちゃん)  
ミニカー遊び(獅苑くん)  
リズムあそび(柚蘭ちゃん)

★両親★  
よこうち まさき 横内 将希さん  
まなみ 真奈美さん (野辺山支所)

2月4日、南牧支所長、資材課長、生活課長あおぞら担当職員に参加していただき、女性部の支部役員手作りのおいしいお茶菓子をいただきながら、座談会が開かれました。

話題は『あおぞら』と葬儀について。『直売店、資材も含めた購買について』『JAとは、農業改革の説明』などです。

『あおぞら』については、「葬儀という、とても身近で大切なことなので、丁寧な対応をしてほしい」「組合員の利用減少も見られるなどの意見がありました。それに対して担当者は、今までは葬儀という特殊なことであるため、宣伝できなかったが、新聞広告や個別訪問等で要望を聞いたりして、宣伝していきたいとのことでした。

直売店・店舗については、「職員の商品知識や接客対応を向上、商品の品揃えの充実などをしてほしい」「お客さんが入りやすい雰囲気作りをしてほしい」などの要望が出されました。

資材を含めた購買品については、担当者から、JAの組合員すべてに平等に売られ、買う人によって差をつけることはない」と話し、「業者などが家庭菜園の栽培講習会などを定期的に開いているがJAでもできないか？」との質問には、「希望があれば

『あおぞら』と葬儀について。『直売店、資材も含めた購買について』『JAとは、農業改革の説明』などです。

『あおぞら』については、「葬儀という、とても身近で大切なことなので、丁寧な対応をしてほしい」「組合員の利用減少も見られるなどの意見がありました。それに対して担当者は、今までは葬儀という特殊なことであるため、宣伝できなかったが、新聞広告や個別訪問等で要望を聞いたりして、宣伝していきたいとのことでした。

直売店・店舗については、「職員の商品知識や接客対応を向上、商品の品揃えの充実などをしてほしい」「お客さんが入りやすい雰囲気作りをしてほしい」などの要望が出されました。

南牧女性部市場支部と  
JA職員との交流座談会  
JA長野八ヶ岳南牧支所女性部  
嶋崎 すみ江



JAでは、女性の運営参画を推進しています。

『あおぞら』と葬儀について。『直売店、資材も含めた購買について』『JAとは、農業改革の説明』などです。

『あおぞら』については、「葬儀という、とても身近で大切なことなので、丁寧な対応をしてほしい」「組合員の利用減少も見られるなどの意見がありました。それに対して担当者は、今までは葬儀という特殊なことであるため、宣伝できなかったが、新聞広告や個別訪問等で要望を聞いたりして、宣伝していきたいとのことでした。

直売店・店舗については、「職員の商品知識や接客対応を向上、商品の品揃えの充実などをしてほしい」「お客さんが入りやすい雰囲気作りをしてほしい」などの要望が出されました。

資材を含めた購買品については、担当者から、JAの組合員すべてに平等に売られ、買う人によって差をつけることはない」と話し、「業者などが家庭菜園の栽培講習会などを定期的に開いているがJAでもできないか？」との質問には、「希望があれば



葬儀・仏事に関するご相談は  
あたたかい太陽の恵みに包まれて...  
**多目的ホール あおぞら**  
365日24時間体制 TEL.0267-92-5510

## 4月・5月 年金相談会開催



社会保険労務士 木下好審議役 による年金相談会

- 日程 4月 23日(木)川上支所  
5月 14日(木)南牧支所
- 時間 午前10時～午後3時

各支所年金担当者 による年金受付相談会

■時間 午前9時～午後4時

支所	4月	5月	担当者
小海	14日(火)	12日(火)	吉澤 彩香
小海駅前	8日(水)	13日(水)	篠原 まどか
北相木	14日(火)	12日(火)	由井 定成
川上	23日(木)	13日(水)	中嶋 紀行
南牧	9日(木)	14日(木)	高見澤正秀
南相木	9日(木)	14日(木)	依田 純子
野辺山	15日(水)	15日(金)	渡辺 一成

※4月以降、担当者が変更となる場合があります。支所窓口にてご確認ください。

自動車・農業機械のオイル交換はお済みですか?

## JA春のオイルキャンペーン

JA  
おすすめの3商品

2015年  
5月末日  
まで



2,000円(税込)



1,840円(税込)



2,160円(税込)

エンジンオイルのはたらき

- ①摩擦を減らす(潤滑作用)
- ②熱を運び出す(冷却作用)
- ③力を分散させる(応力分散作用)
- ④隙間をふさぐ(密封作用)
- ⑤サビを防ぐ(防錆作用)
- ⑥汚れを取り除く(清浄分散作用)



お買い求めは最寄りの各JA-SSまで

## やさしい たっぷり おいしくレシピ

### 『ごはんせんべい(こねつけ)』



材 料

- 残りごはん……茶碗2杯分
- 小麦粉……大さじ4強
- 卵……1個
- さとう……大さじ1強
- 塩……小さじ1/2
- チーズ……適量
- じゃこ……適量
- 黒ゴマ……適量
- 油……適量

- 1 残りごはんにご小麦粉、卵、さとう、塩を入れてよくこねる。
- 2 1 でこねた中にチーズ、じゃこ、黒ゴマを入れて混ぜる。
- 3 適量を平たくして、170℃に熱した油で揚げれば出来上がり♪

★薄くするとカリカリしておせんべいらしくなりますが、厚くても、もっちりしていておいしいです。

★おやつや、お酒のおつまみにもおすすめです。



今回の  
レシピ  
提供は

南牧支所女性部  
黒川 真弓さん

あなたからのメッセージを  
お待ちしております!

JA・広報誌に  
関するご意見、  
身近な出来事、情報等  
をお寄せください。



〒384-1305 南牧村大字野辺山106-1  
JA長野八ヶ岳 広報委員会 宛  
E-mail: info@ytg.nn-ja.or.jp  
FAX: 0267-91-1102

## 編集後記

3月は、卒業・入学の準備等で忙しい時期ですね。入学準備と言えば、早い時期からTVCMでよく見かけるのがランドセル。ここ数年は、とてもカラフルでかわいい物が多いように感じます。ランドセル商戦は12月と言われていますが、買う人も「親」から「祖父母」に変わり、最近「お盆」に本格化するようです。外国人観光客もステータスのひとつとしてランドセルを購入するなんて話も聞きます。自分たちが使っていたランドセルの記憶は昔すぎて、うろ覚えですが、今のもののように機能的でもおしゃれでもなく、男子は「黒」で女子は「赤」と色も選択の余地がなかったことを思い出します。今の子どもたちは色を選ぶのが楽しみでいいですね。私も、かわいい色のランドセルを背負って通学してみたかったなあ。

